



HCHBP

Association Histoire et Culture Huguenotes des Baronnie Provençales

<https://exils-huguenots-baronnies.webnode.fr>



Président : peyronel.jacques@orange.fr Tel : 0671640292
Secrétaire : colette.kleemann@gmail.com Tel : 0640090334
Trésorière : lyneserratrice@gmail.com Tel : 677843263
Vice-président : Famillecoupon@gmail.com

Compte Rendu de l'Assemblée Générale du 25 avril 2025 - La Charce – 10 heures

Avant d'ouvrir l'assemblée générale, un diaporama retraçant les dix ans d'activités de l'association est présenté.

Un moment de pensée est allé vers ceux qui nous ont malheureusement quitté cette année : Claudette Mourier, Joëlle Rochas, Jörg Kleemann, Johan Bjerre.

Ouverture de l'AG : Le Bureau de l'AG est composé de Colette Kleemann, Lyne Serratrice et Jacques Peyronel.

Adhérents : 78 à jour des cotisations de 15 € (25 pour un couple).
Émargements des 41 présents ou représentés. Quorum suffisant.

Approbation à l'unanimité du Compte rendu de l'Assemblée Générale précédente (8 avril 2024) transmis en son temps aux adhérents et toujours consultable sur <https://exils-huguenots-baronnies.webnode.fr>

1. Rapport moral du Président : Retour sur les deux temps forts de 2024 :

a) Animations sur les sentiers du Parc des Baronnie :

Randonnée le 10 mai sur la Boucle des Chemins des Parcs « St Auban sur l'Ouvèze – Ste Euphémie avec de nombreux participants.

Création du Balcon des Huguenots entre Orpierre et Trescléoux. Fort engagement de Jacques Chastel pour l'accueil, et l'accompagnement (ouverture du Temple, animation de ce pôle d'intérêts vers le Buech (histoire géologie, agriculture)

b) Randonnée de sept jours entre Montbrun les Bains et Châtillon en Diois – 31 randonneurs du 19 au 25 juin avec diverses animations et conférences :

a. « L'affaire Charles Du Puy Montbrun » Roland Cantin

b. « L'exil de Blanche Gamond » Jocelyne Depardon

c. Visite commentée de Rosans

d. « Le passage de la frontière ou devenir clandestin après la révocation de l'Édit de Nantes » Naïma Ghermani

e. « Valdrôme et les cimetières familiaux » Jean Claude Rouchouse

c) Relations avec la Fédération Française Sur Les Pas des Huguenots et des Vaudois : Nous sommes considérés comme association locale et à ce titre, siégeons à leur Conseil d'Administration et avons participé à leur AG en juin à Aygues Mortes (Isabelle et Alain Fonters, Bernadette et Jacques Peyronel).

d) Conférences, expositions et autres animations :

a. Conférences : En plus des conférences proposées dans le cadre de notre randonnée, nous avons eu au Musée du Protestantisme Dauphinois le 24 août une

conférence de Christophe Vyt : La Réforme, une histoire de marche » et de Naïma Ghermani « Les exilés et le droit d'asile ».

- b. Expositions : Notre exposition « Exil en Baronnies Provençales » a circulé entre le temple de Trescléoux, de St Auban et de La Charce. Dans le temple d'Orpierre, exposition sur l'exil des vaudois de Dormillouse en Algérie. Dans celui de St Auban, expositions sur les Vaudois. Dans le temple du Musée du Protestantisme de Poët Laval, exposition sur Alexis Muston.
- c. Autres animations : Un soir de juillet et un d'août, balade dans le village de La Charce et évocation sur René de La Tour Gouvernet, lieutenant de Charles Du Puy Montbrun puis de Lesdiguières et présentation de l'exposition sur l'Exil des Huguenots des Baronnies Provençales. Le 28 septembre, Voix d'Exils à Dieulefit.
- e) Diverses réunions : Une réunion de notre CA par zoom, réunion avec le Parc Régional des Baronnies Provençales pour relancer le dossier des Espaces Valléens.

2. Rapport financier 2024 approuvé à l'unanimité et remerciements à la trésorière, Lyne Serratrice pour sa bonne gestion et un excédent de 1 242.18 €

3. Calendrier des activités 2025

- a. Année Charles Du Puy Montbrun : A l'occasion du 450^{ème} anniversaire de sa mort, nous avons prévu diverses manifestations durant l'année se terminant par un colloque le 20 septembre à Montbrun les Bains. Notre association porte ce projet avec différents partenaires : Musée du Protestantisme, Laboratoires de recherches universitaires Larha et Pleïade, AEVHL.
- b. Voyage dans les Vallées Vaudoises du 23 au 29 juin avec 29 participants.
- c. Relations avec nos partenaires : CA de SPHV et **AG** à Livron le 17 juin. Projet des espaces valléens pour les panneaux d'information, les **topo fiches** de notre chemin de Montbrun à Châtillon. FFRandonnée, projet d'un nouveau topoguide du GR 965 incluant notre chemin.
- d. Reprise des expositions : Celle sur **l'exil des Vaudois** à réinstaller dans le temple de Saint-Auban, celle de notre création en 2014 sur les familles historiques exilées à installer éventuellement dans une salle de Montbrun. De son côté l'excellente exposition sur **l'Exil des plantes** sera au temple d'Orpierre (avec soirée le 14 juillet) et au temple de St Auban à partir de mi-août. Notre exposition **Exil en Baronnies Provençales** sera au temple de La Charce et pour les journées du Patrimoine à Montbrun les Bains.
- e. Autres animations : Le 8 août à Montmorin : « l'exil de Blanche Gamond »

4. En projet pour 2026:

* Christophe Vyt travaille sur l'histoire des **Pape de Saint-Auban**

* La Mairie de Rosans n'est pas contre d'avoir une expositions sur les exilés Huguenots mais aussi les exilés Harkis

* On prévoit à Rosans une présentation sous forme de conte de **Mémoires d'un galérien du Roi soleil** de Jean Marteilhe

*Publications : Signalons le remarquable **livret de Terres d'Aygues** en numéro spécial d'Histoire patrimoine et culture du Nyonsais et des Baronnies sur les Huguenots (voir en pièce jointe)

* Nous chercherons de même à **publier les actes du grand colloque du 20 septembre 2025 à Montbrun** les Bains (450ans d'histoire sur Charles Du Puy Montbrun , 1575-2025)

5. **Projet de budget 2025.** Présenté et commenté par la trésorière et le président, il est équilibré et approuvé à hauteur de 25 220 €.

6. **Renouvellement du Conseil d'Administration et du Bureau.** Notre trésorière Lyne Serratrice et notre secrétaire Colette Kleemann désirent se démettre de leur fonction.

Un appel est fait auprès de l'assemblée afin de venir grossir les rangs de notre Conseil d'Administration et pouvoir remplacer les sortantes.

Aucun candidat. C'est donc au sein du CA qu'il faut trouver des remplaçants. Christian Brun se présente, pour un an, au poste de trésorier mais pas de candidat pour remplacer Colette Kleemann au poste de secrétariat. Il conviendra donc de bien l'entourer et l'aider.

7. **Questions diverses :** Pas de questions diverses

L'AG se termine par une **conférence de Jean-Claude Dumas** sur le sévère siège infligé par Du Puy Montbrun à La Motte puis à Saint-André. **La Prise de La Motte-Chalancon** le 15 mai 1575 par Charles Du Puy Montbrun, grand chef protestant des Baronnies est très documentée (par une douzaine de courts documents). Un seul est contemporain des événements. Le document le plus sûr est celui d'Esprit Arnaudon, notaire à Serres (1559-1590) qui possède aussi une maison à Rosans. Il s'agit d'un manuscrit publié 1992 par Arlette Playoust (*de l'école des chartes et inventrice de Saint-André-de-Rosans*) dans le Bulletin de la Société d'Histoire du Protestantisme Français (ref.BSHPG). Les autres érudits catholiques comme protestants : Jules Chevalier, Eugène Arnaud auraient pu s'appuyer sur l'article de 1874 de l'historien baron De Coston (1816-1891) qui réfute les auteurs fantaisistes. Mais ce ne fut pas le cas. Nous sommes au temps de la 5eme guerre de religion, 3 ans après la Saint-Barthélemy. Les 2500 protestants assassinés pèsent encore sur les esprits ? Pour Charles Du Puy Montbrun, 1575 sera sa dernière année d'épopée : Le 15 mai il attaque La Motte. Il poursuit le 18 mai sur Saint-André de Rosans. Le 12 juin il essaie devant Chatillon mais y échoue. Le 13 juin il est victorieux près de Die contre le chef catholique De Gordes mais le 9 juillet il est blessé au combat de Mirabel- les- Blacons près de Crest. Fait prisonnier, il doit se rendre à Grenoble où il est condamné à mort le 12 août et exécuté le 13.

Pour s'en tenir au **siège de La Motte**, précisons qu'avant d'attaquer il s'est procuré des canons puissants. Le siège durera au total 7 jours à partir du 15 mai 1575. Pour défendre la ville aucun secours n'a été prévu. Le capitaine des gardes suisses refuse de suivre De Gordes et reste à Die. Les murs de La Motte sont abattus à coup de canons (100 dit une source) puis c'est par 2 fois l'assaut. La ville est démantelée, pillée, saccagée. Plusieurs maisons sont brûlées ou détruites. Les exactions sont réelles même si plus ou moins exagérées selon les auteurs (cadavres mutilés, escorchés ?) Beaucoup de questions restent sans réponse. Ville *démantelée* ? Mais y avait-il des remparts ? Si tant de catholiques sont été tués, **comment s'est organisé le remplacement de population** alors que la proportion des uns et des autres sera en 1644 60% de protestants contre 40% de catholiques. Il est vrai que les violences étaient courantes et les déplacements de population en fonction à la fois de guerres civiles et de guerres de religion.

Quelles sont les sources ?

-Chorier : Histoire générale du Dauphiné, t2,1672

-Perussis : Histoire du Vaucluse

-Arnaudon : Notaire à Serre avec maison à Rosans

-Clunisiens pour Die

-Les témoins du 7 octobre 1579 Montélimar, Die.

(Notes compilées par la secrétaire après la conférence).

Ainsi finit l'Assemblée Générale vers 12h. Après la conférence, une 20aine de participants se rendent au restaurant *La Rabasse* au-dessus de Montmorin où se dégustent omelettes aux truffes et huile de noix dans une belle atmosphère !

Compte rendu achevé le 2 mai 2025

La Secrétaire : Colette Kleemann